
香港文匯報訊

（記者 葛沖 兩會

報道）「美國應該

復盤一下，你們從

這些年的關稅戰、

貿易戰中得到了什

麼？貿易逆差是擴

大了，還是縮小

了？製造業的競爭

力是上升了，還是

下降了？通脹是好

轉了，還是惡化了？民眾的生活是變好了，還是變糟了？」中共中央政

治局委員、外交部長王毅7日在十四屆全國人大三次會議記者會上向美方

連續發出了五道「靈魂拷問」。他強調，中美經貿關係是相互的、對等

的。如果選擇合作，將實現互利共贏；如果一味施壓，中國必將堅決反

制。任何一個國家都不能幻想一邊對華打壓遏制，一邊與中國發展良好

關係。王毅指出，中美必須和平共處，衝突對抗不應成為選擇。

中俄關係
●無論國際環境如何變化，中俄友好的歷
史邏輯不變，內生動力不減。一個成
熟、堅韌、穩定的中俄關係，不會因一
時一事而變，更不會受第三方干擾，是
動盪世界中的恒量，而不是地緣博弈裏
的變量。

中美關係
●任何一個國家都不能幻想一邊對華打壓
遏制，一邊與中國發展良好關係。這種
「兩面人」的做法不僅不利於雙邊關係
的穩定，也無法建立起彼此的互信。中
美都將在這個星球上長久存在下去，因
此必須和平共處。

中歐關係
●國際形勢越是嚴峻複雜，中歐越要秉持
建交初心，加強戰略溝通，增進戰略互
信，堅持夥伴關係定位。中國對歐洲依
然抱有信心，也相信歐洲可以成為中方
信任的夥伴。

中日關係
●台灣回歸中國已經80年了，日本仍有

人不思反省，與「台獨」勢力暗通款
曲。我們要正告這些人，與其鼓吹「台
灣有事，日本有事」，不如謹記，借台
灣生事，就是給日本找事。

整理：香港文匯報記者 葛沖

王毅談大國關係

特朗普重返白宮後不久，即以芬太尼
為由對中國輸美商品加徵新一輪關

稅。與此同時，他也表示希望同中國建立
良好關係。那麼，未來四年中方到底該如
何與特朗普政府打交道呢？王毅在記者會
上表示，相互尊重是國與國交往的基本準
則，也是中美關係的重要前提。任何一個
國家都不能幻想一邊對華打壓遏制，一邊
與中國發展良好關係。這種「兩面人」的
做法不僅不利於雙邊關係的穩定，也無法
建立起彼此的互信。

指美方不應以怨報德
被問及芬太尼問題，王毅指出，「首先
要講清楚，中國一貫堅決打擊販毒製毒，
是當今世界禁毒政策最嚴格、最徹底的國
家。早在2019年，我們就應美方請求，
在世界上率先列管所有芬太尼類物質。而
芬太尼在美國的濫用是美國自身要面對和
解決的問題。中方本着人道主義精神，為
美國提供了各種幫助，美方不應以怨報
德，更不能無端加稅，這不是負責任的大
國所為。」

選擇合作可互利共贏
「行有不得，反求諸己」。王毅指
出，美國應該復盤一下，你們從這些年
的關稅戰、貿易戰中得到了什麼？貿易
逆差是擴大了，還是縮小了？製造業的
競爭力是上升了，還是下降了？通脹是
好轉了，還是惡化了？民眾的生活是變
好了，還是變糟了？中美經貿關係是相
互的、對等的。如果選擇合作，將實現
互利共贏；如果一味施壓，中國必將堅
決反制。

衝突對抗不應成為選擇
王毅強調，作為當今世界最大的發展中
國家和發達國家，中美都將在這個星球上
長久存在下去，因此必須和平共處。正如
習近平主席今年初在與特朗普總統通話時
指出的，衝突對抗不應成為選擇。中美兩
國擁有廣泛共同利益和廣闊合作空間，可
以成為夥伴，相互成就，共同繁榮。
王毅表示，中方將繼續按照習近平主席
提出的相互尊重、和平共處、合作共贏三
原則，致力於中美關係的穩定、健康、可
持續發展。同時，希望美方能傾聽兩國人
民的聲音，認清歷史發展的大勢，客觀理
性地看待中國的發展，積極務實地開展對
華交往，同中方一道，共同走好既有利於
兩國、又造福世界的中美正確相處之道。

批「美國優先」是叢林法則
此外，特朗普重返白宮後，大力奉行

「美國優先」政策，就職不到兩個月的時間
內已經讓美國退出多個重要國際組織和機
構，同時凍結美國大部分對外援助，與傳統
盟友關係也陷入緊張。對此，王毅指出，這
個世界上有190多個國家，試想如果每個國
家都強調本國優先，都迷信實力地位，那這
個世界將倒退回叢林法則，小國、弱國將首
當其衝，國際規則秩序將受到嚴重衝擊。
王毅強調，新中國外交堅定站在國際公
理一邊，堅決反對強權、霸權。大國應承
擔起國際義務，履行好大國擔當。不能唯
利是圖，更不能恃強凌弱。西方有句話，
「沒有永遠的朋友，只有永遠的利益」。
而在中國看來，朋友應當是永遠的，利益
應當是共同的。

美若一味施壓美若一味施壓 中國必將堅決反制中國必將堅決反制
王毅就貿易戰對美連發五問王毅就貿易戰對美連發五問 指指「「兩面人兩面人」」做法無法建立互信做法無法建立互信

20252025年年33月月88日日（（星期六星期六））

2025年3月8日（星期六）

2025年3月8日（星期六）

●責任編輯：裴軍運

A3 聚焦聚焦兩兩會會

合作是國際社會首選項
清華大學國家戰略研究院
研究員、太和智庫高級研究

員錢峰向香港文匯報表示，王毅外長在7日記者會
上回應中美關係、南海問題、上合組織、中歐關
係、中俄關係、中印關係等各個問題時，合作一詞
始終貫徹其中，這其實也是國際社會的首選項。
今年初，特朗普重返白宮，大力奉行「美國優

先」政策，在就職不到兩個月的時間內已經讓美
國退出多個重要國際組織和機構，同時凍結美國
大部分對外援助，與傳統盟友關係也陷入緊張，
並對多國加徵關稅打貿易戰。
錢峰認為，在特朗普政府強調「美國優先」，

頻頻「退群」，崇尚「胳膊粗」、「拳頭大」，
迷信實力地位，世界各國尤其是中小國家普遍擔

心重回「叢林法則」的當下，合作顯得更加彌足
珍貴，意義也更加不同尋常。

中國的確定性穩住不確定的世界
談及中國外交為世界發揮的作用，王毅7日在

記者會上表示，當今世界變亂交織，確定性日益
成為全球稀缺資源。各國尤其是大國作出何種抉

擇，將決定時代方向、影響世界格局。錢峰表
示，王毅在記者會上的這一表述令他印象深刻。
錢峰強調，面對亂變交織的世界，王毅在記者會

上列舉了元首外交、主場外交、雙邊外交、多邊外
交的一系列事例，對過去一年進行了簡要且濃縮的
回顧，展現出中國外交不忘初心，堅持正道，言行
合一，用自己的行動起到了一個負責任大國的真正
表率，也表明中國正在用自己外交的確定性穩住不
確定的世界，為動盪不安的世界注入穩定性和正能
量。 ●香港文匯報記者 葛沖 兩會報道

專家解讀

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報
道）王毅7日在記者會上擲地有聲地
指出，台灣地區在聯合國的唯一稱謂
就是「中國台灣省」。台灣從來不是
一個國家，過去不是，今後更絕無可
能。他強調，實現祖國完全統一是全
體中華兒女的共同願望，是大勢所
趨、大義所在。「台獨」分裂只會玩
火自焚，「以台制華」無異於螳臂擋
車。中國終將統一，也必將統一。
一段時間以來，個別國家有一種論

調，認為聯合國大會第2758號決議不
等於一個中國原則，沒有明確台灣主
權歸屬，沒有阻止台灣參與國際組
織。對此，王毅7日在記者會上回應
稱，這種論調是在公然挑戰聯合國權
威和戰後國際秩序，十分荒謬和危
險。散布這種論調的人，首先應該補

一補基本常識。
「台灣是中國領土不可分割的一部
分，這既是歷史，也是事實。今年是
台灣光復80周年。中國人民抗日戰爭
的勝利，使台灣重回中國版圖。主要
戰勝國當年發表的《開羅宣言》、
《波茨坦公告》都明確規定，要把日
本竊取的台灣歸還中國，日本也宣布
承認《波茨坦公告》無條件投降。這
些都確認了中國對台灣的主權，構成
戰後國際秩序的重要組成部分。」
王毅指出，1971年，聯合國大會以

壓倒性多數通過第2758號決議，決定
恢復中華人民共和國在聯合國的一切
合法權利，並立即將台灣當局的代表
從聯合國及其一切機構中驅逐出去，
這一決議徹底解決了包括台灣在內全
中國在聯合國的代表權問題，徹底杜

絕了製造「兩個中國」或「一中一
台」的任何可能。台灣地區在聯合國
的唯一稱謂就是「中國台灣省」。台
灣從來不是一個國家，過去不是，今
後更絕無可能。鼓吹「台獨」就是分
裂國家，支持「台獨」就是干涉中國
內政，縱容「台獨」就是破壞台海穩
定。
王毅強調，主權原則是聯合國憲章
的基石，任何國家、任何人都不應搞
什麼雙重標準。尊重各國的主權和領
土完整就應該支持中國實現完全統
一，堅持一個中國就應該反對任何形
式的「台獨」。實現祖國完全統一是
全體中華兒女的共同願望，是大勢所
趨、大義所在。「台獨」分裂只會玩
火自焚，「以台制華」無異於螳臂擋
車。中國終將統一，也必將統一。

「無論是

來中國旅遊

『打卡』，

還是在社交

平 台 上 互

動，大家都看見了一個安全、開放、現

代的國度，結識了一些友善、包容、風

趣的中國人。」7日上午，王毅外長在

記者會上的一句話，不禁讓人想起今年

年初中美網友在社交平台上的那次

「大對賬」。

坦誠答問破除偏見誤解
今年年初，因美方對 TikTok 的一紙

禁令，大批美國 TikTok 用戶被迫湧入

中國內地「小紅書」App，沒想到由此

開啟了一場轟轟烈烈的信息「大對

賬」。從救護車到大學學費，從工資到

房價……美國網友們通過與中國網友們

沒有「中間商」的直接交流，才震驚地

發現原來他們過去對中國的許多認知和

想像都是錯的。

同時，隨着中國簽證政策的放寬，不

少外國友人紛紛來華「打卡」。發現中

國、擁抱中國，在發達國家民眾之中也

漸成熱潮。這些人看到的是一個鮮活生

動、蓬勃向上的中國。

7日中國外長的兩會記者會，何嘗不

是對近期各種似是而非的信息和論調來

一次 「大對賬」的機會，通過與中外

記者之間的坦誠答問，令那些對中國有

偏見和誤解的人，打破信息繭房，摘下

有色眼鏡，去發現和認識一個客觀真實

的中國。

中國與周邊國家共享發展紅利
面對美方以所謂芬太尼問題加徵關稅

打壓圍堵，王毅澄清道，早在 2019 年

中方就應美方請求在世界上率先列管所

有芬太尼類物質，直斥美方不應以怨報

德，為中美指明互利共贏之路；面對個

別國家有關聯合國大會第 2758 號決議

的謬論，王毅在記者會上公開給這些國

家補基本常識，不容置疑地指出台灣地

區在聯合國的唯一稱謂就是「中國台灣

省」；對於美方以所謂中國威脅為由要

在亞太地區部署中導，揭開美國挑起事

端，製造分歧的真面目；對於周邊國家

對中國商品對本國產業帶來衝擊的擔

心，王毅面向全球媒體鄭重承諾：中方

將繼續擴大對周邊國家的開放包括單邊

開放，與周邊國家共享更多發展紅利。

近幾年，世界經濟增長乏力，中國經

濟也遇到一些挑戰，外界對中國實現經

濟增長能力的質疑之聲也隨之而起。王

毅少有地專門在外長記者會回應了中國

經濟形勢問題，向外界傳遞中國信心，

強調中國奇跡的下半篇將是更加精彩的

高質量發展。

「青山遮不住，畢竟東流去。」從當

年的「兩彈一星」，到「神舟」、「嫦

娥 」 ， 再 到 5G、 量 子 計 算 ， Deep-

Seek，中國發展的腳步，不是任何信息

繭房和打壓圍堵可以阻擋的。

正如王毅在記者會上回應中美科技競

爭時所言，無論是航天科技，還是芯片

製造，外部施加的無理打壓從未停歇

過。但哪裏有封鎖，哪裏就有突圍；哪

裏有打壓，哪裏就有創新；暴風雨最猛

烈的地方，恰恰是「哪吒鬧海」、「一

飛沖天」的舞台。

●香港文匯報記者 葛沖

台灣從來不是一個國家 今後更絕無可能

青山遮不住 畢竟東流去
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●王毅在記者會上回答中外記者提問。 新華社

●3月7日，十四屆全國人大三次會議在北京梅地亞中心新聞發布廳舉行記者會。中共中央政治局委員、外交部長王毅就「中
國外交政策和對外關係」相關問題回答中外記者提問。 新華社


